

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Dari uraian pembahasan yang telah dijelaskan pada bab sebelumnya, adapun kesimpulan yang dapat dirumuskan dalam penelitian ini ialah:

1. Pola Kepemimpinan Yang Dilakukan Oleh K.H. Dainawi Gerentam Bumi Dalam Membangun Karakter Moderasi Beragama yaitu teladan wibawa seorang kiyai di pesantren dijunjung tinggi oleh iklim sosial tempat tinggalnya. Sejalan dengan itu, dapat dipahami dengan baik alasan mengapa teladan kiyai bisa begitu menonjol dalam kehidupan pesantren, di mana kekuatan langsung pesantren berada di tangan kiyai. Jadi pada umumnya akan menjadi diktaktor, hal ini terjadi akibatnya bahwa kiyai adalah sosok guru pesantren yang membawa wakaf, dengan begitu pemerintahannya dapat diakui.
2. Keterlibatan Kiyai dalam Pembentukan Moderasi Beragama diruang Lingkup Pondok Pesantren Al-Haromain yaitu dengan menanamkan sifat netral kepada para santri agar setelah mereka selesai pendidikan dan keluar dari pondok, mereka sudah bisa memposisikan diri agar tidak terjerumus dalam radikalisme dan sifat ekstrim.

B. Saran

Berdasarkan pada hasil penelitian yang telah penulis paparkan, maka terdapat beberapa saran dari penulis sebagai berikut :

1. Sebagai lembaga maupun pengurus Pondok Pesantren Al-Haromain harapannya dari penelitian yang telah penulis kaji dapat menghasilkan sebuah manifestasi keilmuaan dan juga dapat menjadi intropeksi diri kepada generasi-generasi kita selanjutnya dalam memiliki intelektual, dan pemikiran yang kritis dalam melakukan apa saja terutama dalam segi moderasi beragama di Pondok Pesantren Al-Haromain.

2. Jika kita telah mencapai keberhasilan dari moderasi beragama yang telah dilakukan oleh lembaga maupun pengurus Pondok Pesantren Al-Haromain maka dalam suksesi moderasi beragama terutama pada keaktifan santri dalam upaya edukasi pendidikan yang rabbani dan multitalensi akan berjalan dengan baik dan berkelanjutan.
3. Semoga apa yang telah penulis tuliskan mengenai “Gaya Kepemimpinan K.H. Dainawi Gerentam Bumi Dalam Membentuk Karakter Moderasi Beragama Diruang Lingkup Santri Dan Masyarakat Pondok Pesantren Al-Haromain” dapat menambah wawasan khazanah ilmu pengetahuan kita semuanya terutama pada mahasiswa-mahasiswi Prodi Politik Islam yang akan melakukan penelitian skripsi, serta juga bisa menjadikan bahan acuan data yang penulis menjadi sebuah referensi yang akan mereka teliti nantinya.